

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sinicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## Partido Socialista Obrero

### AGRUPACIÓN DE PALMA

En la Asamblea general celebrada por esta colectividad el sábado 29 del pasado Noviembre, se acordó protestar solemnemente: 1.º Del fallo dictado por el Tribunal Supremo contra el obrero Gervasio Diez.—2.º Del incumplimiento de la Ley del trabajo de mujeres y niños.—3.º Del proceder observado por el Gobierno con los huelguistas mineros de Bilbao.—4.º Del proyecto presentado al Congreso por el actual Gobierno sobre coligaciones y huelgas.

Igualmente se acordó adherirse al mitin de protesta que se celebró el domingo último por la Federación de Sociedades Obreras, de cuyo acto hablamos en otro lugar de este número.

## Política socialista

Cuando se estudia la sociedad capitalista actual con un criterio libre de prejuicios, y se llega hasta sus verdaderos fundamentos, se descubre que no es un cuerpo homogéneo, indivisible, único, sino que por el contrario, se destacan intereses económicos distintos, opuestos, que dan origen á agrupaciones ó clases que debieran exteriorizar sus diferencias también en el orden político, si este fuera el punto de un estudio inteligente y honrado.

Se llama clase á la reunión de personas conscientes que tienen los mismos intereses económicos, hablo de intereses colectivos no particulares, pues estos nada tienen de común con la vida política. No debe confundirse clase con gremio, pues este se forma de la unión de trabajadores de un mismo oficio. La reunión de los gremios constituye la clase.

El concepto de clase implica el de exclusión de clase, de modo que los que forman en una clase no pueden formar

en otra porque sus intereses económicos son antagónicos.

La clase de los capitalistas se forma con los propietarios dueños de la tierra y de los medios de producción: ellos tienen los mismos intereses económicos y si se analizan se descubre también que ellos son diferentes, antagónicos de los de la clase obrera...

Siendo los intereses económicos de ambas clases antagónicos, los intereses políticos no pueden ser iguales, necesitan ser diferentes. Siendo distintos los intereses económicos y políticos no pueden ser representados por una misma dirección... Con algunos ejemplos vamos á aclarar mejor nuestro pensamiento.

¿Cómo puede razonablemente aceptarse que un partido político luche porque los propietarios obtengan arrendamientos altos y porque los arrendatarios obtengan arrendamientos bajos.

¿Cómo puede aceptarse que un partido político luche porque los productores obtengan precios altos en la venta de sus productos y los consumidores obtengan precios bajos?

¿Cómo puede aceptarse que un partido luche porque los capitalistas obtengan la fuerza de trabajo por un precio bajo y que los obreros obtengan por ella un precio alto?

Esos ejemplos demuestran que cuando las agrupaciones tienen intereses económicos antagónicos, no pueden ser representadas inteligente y honradamente en el orden político por una misma dirección.

Así pues, los partidos burgueses no pueden representar ni luchar por los intereses económicos y políticos de la clase obrera cuando estos son antagónicos de aquella y basada en esos hechos irrefutables, la democracia socialista, intérprete de los intereses de la clase trabajadora, llama á esta á sus filas á luchar por su emancipación económica, intelectual y moral.

Según las estadísticas que hemos tenido á la vista, aunque algo incompletas todavía, establecen que la proporción de los capitalistas con los trabajadores es aproximadamente la siguiente: en la capital de un 35 p<sup>o</sup>, y en la campaña de un 40 p<sup>o</sup>, de modo que la mayoría en

una gran proporción está de lado de la clase trabajadora.

Ahora bien, si se tiene en cuenta que vivimos en una democracia de voto universal, en que los problemas políticos deberían resolverse por mayoría de votos emitidos en urnas libres, no es aventurado afirmar que el triunfo coronará á la democracia socialista, cuando los trabajadores conscientes se den cuenta de sus verdaderos intereses económicos y políticos.

Los partidos políticos burgueses, protestan y se oponen á que se establezcan esas diferencias y distinciones y procuran confundir los intereses, demostrando que no debe lucharse sino por la moral, por la libertad, por las instituciones, por los intereses del pueblo, etc., pero la democracia socialista se encarga de aclarar las cosas y de demostrar que aquellos partidos se ven en la necesidad de engañar á las masas trabajadoras para arrastrarlas á sus filas y hacerlas votar por sus candidatos.. Por eso su misión actual es instruir las.

J. A. ARRAGA

(De La Vanguardia, de Buenos Aires).

## Notas sueltas

García Alix se ha propuesto que los trabajadores le pongamos en solfa y si Dios no lo remedia lo vá á conseguir más pronto de lo que él se cree.

El hombre se habrá creído feliz que tosiendo fuerte conseguirá aminorar á la clase obrera para que no ose chistar y al efecto ha surgido una ley de huelgas, que parece dictada por el mismísimo general Bum Bum.

Nos parece que las cuentas galanas que se haya forjado ese terne que ocupa el ministerio de la Puerta del Sol con su flamante proyecto le van á salir fallidas como la lechera del cuento.

Porque no basta que él eche las suyas, y contando con la eficacia de las restricciones que en la citada ley estampa para hacer imposibles las coligaciones obreras, considere que ha de conseguir lo que se propone; es indispensable

ble también poder contar con la voluntad del cantaro, de lo contrario a lo mejor ¡cataplúml esta se hace trizas y echa por tierra todas las ilusiones.

Que es lo que le sucederá con nosotros.

Por de pronto ya ha protestado del engendro el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, quien informó ante la Comisión del Senado que ha de dar dictamen, y han empezado a celebrar mítins de protesta las Agrupaciones Socialistas y Sociedades de resistencia quienes se proponen agitar fuertemente la opinión pública, para lograr que no prospere tan reaccionario proyecto.

Cosa que si no logramos por ese medio, lograremos por otros más eficaces, entre ellos el de hacer nuestra santísima voluntad.

Porque los absurdos no deben aca- tarse.

Si serán garrafales los que contiene la ley que se trata de implantar, que todos sus artículos no tienden a otra cosa que a imposibilitar el que los obreros hagan uso del derecho de declararse en huelga y que en caso de llegar a ese extremo los patronos estén en condiciones de poder derrotarlos sin menoscabo de sus bolsillos.

Que no otra cosa significa la obligación que se impone por el artículo 3.º de tener que anunciar *formalmente* a la autoridad gubernativa local y a la Empresa ó patrono el intento de declarar el paro, con *quince* días por lo menos de anticipación.

Para que tengan tiempo los pobrecitos de ponerse en guardia y poder sustituir a los pediguños, por otros de los que siempre están dispuestos a suplir a los huelguistas empujados por la necesidad de aplacar el hambre.

Que es el Cristo grande de la burguesía.

Tampoco se anda en chiquitas el *ministro* en lo de clasificar los actos de coacción. Por si eran pocos los que los guindillas consideraban como tales, cuando de obreros se trataba, desde ahora engrosará su número y, por ende, se castigará no sabemos si con pena de horca, el simple hecho de formar grupos que excedan de tres personas en los alrededores del establecimiento los operarios que trabajaban en él, y en un radio de doscientos metros.

Cierto que esta distancia es poca para los patronos que no se contentan con menos que con deportar a los quintos infierros a los *revoltosos* y con hacer pagar a las Sociedades de resistencia los daños y perjuicios que las huelgas les causaren.

Cosa que lograrían si los trabajado-

res fueran tan torpes que lo consintieran.

Porque a García Alix, lo que le sobra son ganas.

Otra hija de Carlos Chapón, la hermosa y *espiritual* Alicia siguiendo el rumbo trazado por su hermana Elvira, ha tomado las de Villadiego en compañía de un amante, para ir en busca de aventuras por esos mundos de Dios.

No podrá quejarse el *Rey de las húngaras* de que sus hijas no hayan sabido aprovecharse de la *ejemplar* vida que él ha procurado llevar durante su existencia, para que con el tiempo fueran *modelos* de esposas, como él lo ha sido siempre de maridos.

Como que de seguir así le van a dar quince y raya al *héroe* de Oroquieta en lo de pintarse solas para correr tras los placeres de Venus.

No, y no es que sean muy escrupulosas que digamos. Si su padre se contentaba con bailarinas, a la *espiritual* Alicia le ha sabido a mieles, un simple cochero.

Que según *El Liberal* poco tendrá de Adonis, pues es un ser ordinario y vulgarote.

Pero suponemos que será un buen chico.

*La Unión Republicana* incluye entre los candidatos de su partido electos concejales en las últimas elecciones a nuestro correligionario de Manacor, Mateo Soler.

Está visto que el colega no puede sufrir el que no hayamos sido derrotados en todas partes y para consolarse apela al recurso de apropiarse hasta de lo que legítimamente nos pertenece.

Creyendo que nadie ha de notar el escamoteo.

*El País* arremete contra la infame explotación que ejercen los patronos vizcaínos con los infelices obreros que tienen la desgracia de caer entre sus garras.

Muy bien hecho; todo lo que sea desmascarar a esos chupópteros del sudor del obrero merece alabanzas, pero no olvide el colega que entre los que más se distinguen en estrujar al trabajador en la zona minera de Bilbao, están sus correligionarios Unzuarrunzaga y Echevarrieta.

Los cuales en nada se distinguen de los demás explotadores como no sea en lo de pertenecer a un partido republicano que quiere pasar plaza de defensor de la clase proletaria.

Sin perjuicio de explotarla como los monárquicos.

Como era de esperar el Ayuntamiento ha echado al cesto de los papeles inútiles la petición de la Federación local de Sociedades obreras referente a la construcción por el Municipio, de un edificio destinado a domicilio social de las mismas.

El esfuerzo del concejal socialista no pudo alcanzar a más que a conseguir que en lugar de rechazarla de plano, como proponía la Comisión de Fomento en su dictamen, se tuviera en cuenta para cuando la situación económica del Ayuntamiento fuera desahogada.

Pero para el caso es igual; porque lo que decía el simpático concejal don Benito Omar, (único republicano que en el Consistorio muchas veces apoya lo que propone el amigo Roca), «Aquí, ni ahora ni nunca habrá dinero para la construcción de una Bolsa de Trabajo; lo que si lo habrá, para cosas más superfluas», con lo cual soltó una verdad de Pero Grullo.

Sobre todo mientras los socialistas no seamos mayoría.

*El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.*

*Trabajadores: La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla*

## Arte y Unión

### SOCIEDAD DE OFICIALES ESCULTORES

Como anunciábamos en el número anterior se celebró el domingo 29 de Noviembre en el domicilio social de esta Sociedad la velada en conmemoración del primer aniversario de la fundación de la misma.

Leyóse una Memoria de los trabajos de organización que se han hecho y del estado moral y económico de «Arte y Unión», haciendo notar finalmente la importancia y razón de ser que hoy tienen las sociedades obreras, reconocida por todos los Estados del mundo civilizado.

Al acto asistió una representación de la Sociedad de carpinteros y artes similares «El Desarrollo del Arte», invitada al efecto.

Terminada la velada se sirvió un refresco a los reunidos, brindando todos por la solidaridad obrera.

¡Bien por «Arte y Unión» que supo organizar tan hermoso acto, demostrando el espíritu societario que debe reinar entre todos los asociados!

## «La Igualdad»

### SOCIEDAD DE CONSTRUCTORES DE CALZADO

Considerándolo de suma utilidad para el bien de todos los obreros que se dedican a la construcción de calzado esta Sociedad ha acordado publicar una hojita manifiesto detallando la precaria situación en que hoy día se hallan dichos obreros y la gran necesidad que tienen de acudir a la Asociación.

A este fin se convoca a todos los obreros de este ramo tanto a los socios como a los que aún no lo sean, a la reunión pública que tendrá lugar el lunes día 7 del corriente, a las ocho de la noche en su domicilio social, Plaza Mayor, 16.

Deber de todo obrero que en algo estime sus propios intereses es acudir a la citada reunión y nutrir pronto las listas como socios al lado de los que ya figuran en dicha colectividad.

*Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos a mejorar vuestra situación y poner a término a la explotación patronal.*

## Mitín de protesta

Lo celebró la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares el día 29 del próximo pasado en el local que ocupa el Centro Obrero a las once de la mañana.

Presidió el compañero Mari presidente de la Federación el que manifestó que la celebración del citado mitín obedecía a las siguientes causas:

1.ª Contra el fallo injusto del Tribunal Supremo negando al obrero Gervasio Diez la indemnización que le pertenecía de parte del Ayuntamiento de León con arreglo a la Ley de Accidentes del Trabajo; 2.ª Contra el incumplimiento por parte del Gobierno de la Ley del trabajo de las mujeres y niños; 3.ª De la conducta seguida por nuestros gobernantes en la huelga de Bilbao ametrallando a los obreros que piden justicia, y 4.ª Contra el proyecto de ley sobre coligaciones y huelgas presentado al Parlamento por el actual Gobierno.

Hablaron los compañeros Vicens, Porcel y Cardel demostrando lo reaccionario del nuevo proyecto y la tachable conducta del Gobierno en las causas que motivan la protesta. Demostraron también los instintos inhumanos de las empresas burguesas de Bilbao y Madrid que informaron en el nuevo proyecto por considerarlo beneficioso aún para los obreros.

Extendieronse además detallando mi-

nuciosamente todas las causas que se protestaban y el modo de conducirse del Gobierno, cuando su deber es velar por todos sus súbditos.

Resumió el compañero Mari y excitó a los obreros para que en lo sucesivo no sean atropellados sus derechos, llamándoles a las filas del ejército proletariado, donde se rasga la venda que cubre los ojos del sufrido productor. Preguntó después si estaban conformes en protestar de las causas expuestas siendo contestado por unanimidad y aprobada la protesta. Después dió lectura a una comunicación del partido Socialista adhiriéndose al mitin de protesta, y se dió fin al acto.

También se han adherido a la protesta la Sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» de la Vileta; como también la sociedad de obreros albañiles del mismo punto «La Piqueta».

«La Marítima Terrestre» Sociedad de obreros marineros, cargadores y descargadores del Puerto, en junta general celebrada el jueves día 3 del corriente, acordó protestar también de las mismas causas expuestas anteriormente por la «Federación de Sociedades Obreras».

## «La Revista Socialista»

Hemos recibido el número 22, correspondiente al día 1.º del actual, conteniendo el siguiente sumario:

Crónica, por Emegeele.—Cultura popular, por Rafael Altamira.—La Cooperación socialista, por Eduardo Anseele.—De enseñanza, por Isabel Muñoz Caravaca.—Organización de la juventud obrera de Austria, por Leopoldo Viniarsky.—Las elecciones municipales, por Juan A. Meliá.—El ideal socialista, por Pablo Lafargue.—Los socialistas en los Landtags por Incipiente. Voto de calidad, por K. Kautsky.

El precio de suscripción a tan interesante revista es el de 150 ptas. en la península.

Publicase quincenalmente en Madrid.

Reparte una serie de obras socialistas por pliegos de ocho páginas en cada número.

En la actualidad tiene en publicación el libro de Carlos Marx titulado «Revolución y Contrarrevolución».

La correspondencia de Redacción se dirigirá a nombre de Mariano García Cortés. La de Administración al de Juan A. Meliá.

## La libertad de trabajo

¿En qué consiste esta famosa libertad de trabajo, tan decantada por los economistas clásicos y que es tan a menudo contrapuesta a otra libertad hasta hace poco tiempo contestada y solo reconocida a regañadientes después que empezó a formarse la conciencia proletaria y a elevarse la dignidad de los trabajadores; esto es: la libertad de huelga?

Examinemos de cerca a la libertad de trabajo, y sin dejarnos alucinar por la belleza de la expresión, indagemos su contenido real.

Durante los tres siglos que precedieron a la memorable Revolución francesa, la burguesía estuvo enriqueciéndose a costa de las industrias que la orgullosa y ociosa aristocracia desdénaba.

Aduenada de los comercios y los capitales, la burguesía se había convertido en el hecho la clase predominante. Lo único que le faltaba era el poder político y la sanción jurídica de su preeminencia. Y entonces proclamándose reivindicadora de los derechos de las clases oprimidas empezó a atacar a la aristocracia y al clero, suscitando contra estas clases el movimiento intelectual y político que dió margen a la Revolución.

Pero cuando se trató de recoger el fruto de la larga lucha sostenida contra los privilegios de la aristocracia y el clero, la burguesía abandonó a las clases proletarias que no obstante la habían ayudado; y sólo pensó en adjudicarse la parte del león.

El sistema feudal, que, por otra parte resultaba incompatible con los nuevos tiempos, establecía ciertos vínculos y ciertas garantías en que se aprovechaban las clases proletarias. La propiedad familiar indivisible, los privilegios de las corporaciones, las servidumbres inherentes a los bienes comunales y muchos derechos tradicionales garantían a los trabajadores los medios de existencia.

La burguesía que mediante la Revolución se apoderó del poder despojó de esas garantías a los trabajadores; se apoderó de la tierra y de los medios de producción y a título de compensación proclamó «la libre concurrencia».

Obrando así sabía perfectamente lo que hacía. Expropiando a los trabajadores creaba una multitud de desocupados que tenían necesidad de recurrir a ella para no morir de hambre y se veían desde luego obligados a ofrecer su trabajo en las condiciones más miserables haciéndose competencia entre sí.

Por manera que la revolución resultó dieznada en sus efectos. Substancialmente sólo importó la substitución de una clase por otra, el privilegio del capitalista al privilegio del bisón.

(Se continuará.)

## DON ANTONIO RULLAN (A) TORTET

FABRICANTE DE SOMBREROS

Es muy lógico que el obrero trabaje para atender á sus necesidades y á las de su familia lo que no es lógico es que en vez de trabajar se reviente y aún no perciba lo suficiente para separar las fuerzas perdidas.

Ejemplo como explotador y maestro en el arte de esprimir al prójimo, lo es el fabricante que encabeza este artículo. Nada tan infame é inhumano como el modo de explotar de este buen señor que, careciendo de sentimientos personales hace las veces de verdugo con los infelices obreros que tienen la desgracia de trabajar en su fábrica.

Para él no existe ley ninguna que regule el trabajo del niño, no conoce más ley que la de la avaricia, ni conoce otros sentimientos que los del vil metal. En una palabra es un ser despreciable por todas las personas que se precian de justas y nobles.

Además de los operarios que tiene, trabajan en su fábrica unos diez ó doce niños que es un crimen el consentir que permanezcan por más tiempo á las órdenes de un hombre sin entrañas.

Para poder sacarles el jugo, se vale de la trata de poner cinco ó seis en una caldera y darles tarea igual á todos. Como los niños son inocentes procuran adelantarse unos á otros y se desesperan para terminar cuanto antes, y el que por desgracia se atrasa, es reprendido, amenazado y maltratado. En cambio los demás son agazajados y premiados para que continúen con el mismo desespero en la otra nueva tarea. Con estos medios tan nobles explota á infelices criaturas.

Hace como cosa de unas cinco semanas que tan noble fabricante dice que no tiene mucho trabajo, y hace perder á sus operarios dos jornales todas las semanas y lo mismo á los aprendices que cobran ma or sueldo. Pero el muy tuno se cuida muy mucho de recompensar estos jornales que hace perder á los operarios, con los cinco niños más pequeños á la dirección de un hombre de su confianza.

Si verdaderamente no tiene trabajo, ¿qué recompensa los jornales que puede, reventando á cinco inocentes niños?

Se comprende el fin apetecido por los medios que adopta, pues no es otro que tener humillados á sus operarios manteniéndolos en la crítica necesidad y remunerarles la mano de obra con mas bajo precio que los demás fabricantes.

A vérdese señor Rullán cuando era V. operario, si tenía lo suficiente para atender á sus necesidades con lo que hoy remunera á sus operarios, ¿verdad que nó? Pues hoy no tan sólo procura V. explotar momentáneamente á los oficiales sino que se ha convertido en verdugo reventando

á niños que la ley del trabajo comprende bajo su amparo.

Procediendo así se puede ir de juerga y gozar con la sartén en la mano contentiendo buenas tajadas como aquel día de marras, ¿se acuerda V.?

Pues los operarios del gremio se acuerdan también y le tienen muy presente, tanto por lo que V. representa como por lo que vale.

UN FULISTA

*Querer cohonestar el uso de lo supérfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirirla, mien tras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.*

*Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto.—VÉRITAS.*

## La Metalúrgica

## SOCIEDAD DE OBREROS EN HIERRO

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el lunes 7 del actual á las seis y media de la noche, en el domicilio social de esta entidad, Sindicato 120 principal, izquierda.

Teniendo que discutirse en dicha reunión asuntos de mucha trascendencia para la buena marcha del gremio, se recomienda á todos los obreros que lo componen acudir á ella al objeto de emitir su parecer y de esta manera poder obrar con amplias facultades en todos los puntos que deban resolverse.

*Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.*

## Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

*Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.*

## Montepío de la Federación

## DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta Sociedad se reúne todos los jueves á las ocho de la noche.

Lo que se hace público para conocimiento de la clase obrera.

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrán los constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

## Federación

## DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

Los delegados de las distintas Sociedades que forman el Comité Administrativo de esta entidad se reúnen todos los miércoles á las ocho de la noche.

*Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es su verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASSALLE.*

## Comunicación importante

## PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen hijos menores, un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente, sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.